
           一般社団法人 日本火葬技術管理士会 

             第４回 日本火葬フォーラムの報告 

 

一般社団法人 日本火葬技術管理士会では、会員相互の情報交換及

び交流を深めるととも、火葬場の近代化の推進並びに火葬技術管理

士の資質と社会的地位の向上を図り、火葬事業の健全な発展に寄与

することを目的に、平成２７年に法人格取得以来年 1回日本火葬フ

ォーラムを開催しています。 

第４回目のフォーラムは、次のとおり開催しました。 

 

日 時 

平成３０年１０月１７日(水) 午後１３:３０～１６:００ 

場 所 

「コラッセふくしま」(福島駅西口複合施設) ４階 ４０１会議室 

プログラム 

 開 会                  司 会：副会長 玉寄 将 

開会の挨拶               会 長 三木 求 

来賓祝辞 ＮＰＯ法人 日本環境斎苑協会 理事長 奥村明雄 様 

講 演  講 師 株式会社テクノ窯工 代表取締役社長 藤原敬司 様(代理 玉寄 将様) 

    テーマ 「小規模火葬場における火葬業務従事者のネットワークの構築と課題」 

      講 師 慶應義塾大学環境情報学部 ４回生 田村 葉 様 

    テーマ 「“働く”ってなんだ！―火葬技師を取材して見えてきたこと」 

    講 師 株式会社ＴＡＭＯＴＳＵ 代表取締役 山下健治 様 

    テーマ 「守りたい空間と環境のために」 

    講 師 株式会社 昌栄メンテ 社長 古谷孝雄 様 

    テーマ 「環境新素材を使用して」 

    講 師 ＮＰＯ法人日本環境斎苑協会 技術調査役 太田 寛 様 

    テーマ 「全国の火葬手数料の実態」 

【講演要旨】 

講 師 株式会社 テクノ窯工 代表取締役社長 藤原敬司 様  (代理 玉寄 将) 

テーマ 「小規模火葬場における火葬業務従事者のネットワークの構築と課題」 

日本に存在する火葬場の約７割弱が火葬炉数１～３炉、火葬件数にすると年間概ね３０～１５０

件程度です。 また、それらの施設の運営はほぼ自治体直営とな

っており、その火葬業務従事者も自治体職員(専任)・委託職員・

契約職員・パート等様々な雇用形態があり、近年増加傾向にある

都市部火葬場での民間委託や指定管理等の運営方式はいまだに採

用されていません。 

その理由としては、火葬件数が少なく指定管理にするとかえつ



てコスト(主に人件費)が増えるからです。 年間３０～１５０件ですと毎日あるわけではないので、

明日の仕事があるのかないのか前日の夕方にしかわからない、という状態で事前の休暇願や突発的

な休みがなかなか取り辛いものです。 同様の悩みを持つ複数の火葬場がネットワークを構築し、

業務に空きがある従事者が他の火葬場で対応できるシステムを構築し実施されています。  (当日、

藤原様は体調不良のためご欠席 玉寄副会長が代理発表されました。) 

 

講 師 慶應義塾大学 環境情報学部 ４回生 田村 葉 様 

テーマ 「“働く”ってなんだ！―火葬技師を取材して見えてきたこと」 

 大学で何か好きなテーマを取材して記事を書くという新聞社

の寄付講座があり、直近に体験した親類の葬儀を通じて、火葬

業務とはどんな仕事なのかというテーマで取材・執筆されまし

た。 火葬業務関係者の取材を通じて初めて体験・経験するこ

とばかりで、火葬を通じて“働く”ことの意義や奥の深さを学

生の視点で捉え発表されました。 

 

講 師 株式会社 ＴＡＭＯＴＳＵ 代表取締役 山下健治 様 

テーマ 「守りたい空間と環境のために」 

 地球はもっと幸せになれるということをテーマに環境につい

て、あるいは守りたい空間について取り組んでこられました。 

その延長線上で、火葬場の異臭を一掃し火葬場の環境向上の

お役に立てればとの思いで多孔質炭素のＨＢセラミックスを使

った「たもつ」を開発されました。 

 

講 師 株式会社 昌栄メンテ 社長 古谷孝雄 様 

テーマ 「環境新素材を使用して」 

火葬場の臭いについては、今まで備長炭等臭いを消せるもの

をいろいろ試してこられましたが、納得できる効果がなかった

そうです。 しかし㈱ＴＡＭＯＴＳＵの山下社長から「たもつ」

という消臭・脱臭商品を勧められ、動物死骸保管庫・霊柩自動

車や霊安室等に使ったところ異臭・悪臭が一掃されたそうです。    

また、棺載置(台)に「たもつ」の製品素材であるＨＢセラミックを引き詰めたところ非常に効果

があり、ＨＢセラミックはすごいと痛感、他の斎場でもさらなる環境改善・向上の一助になればと

の思いを込めて推薦されました。 

 

講 師 ＮＰＯ法人日本環境斎苑協会 技術調査役 太田 寛 様 

テーマ 「全国の火葬手数料の実態」 

 全国の火葬場の火葬手数料については、厚労省等が数字上で発表している資料もなくホームペー

ジで調査されました。 



 今回の報告は、火葬手数料について多角的にから分析し報告さ

れました。 

また、(一社)日本火葬技術管理士会についても、今後の会員勧

誘の推進等に対する一つの資料として、またご参考にとのことで

会員数の動向や県別会員数等の報告も併せてしていただきました。 


